
EL DOCENTE ECLECTICO EN POLITICA

MAX WEBER decía: "La política no tiene nada que hacer en las aulas y las virtudes del político son incompatibles con las del hombre de ciencia. No se puede ser al mismo tiempo hombre de acción y hombre de estudio sin atentar contra la dignidad de una y otra profesión, sin faltar a la vocación de ambas. Pero pueden adoptarse actitudes políticas fuera de la universidad, y la posesión del saber objetivo, aunque no indispensable, es ciertamente favorable para una acción razonable".

El profesor que está bajo la férula de un político se enajena ideológicamente como consecuencia secundaria de esta vivencia, debido al sometimiento, por responsabilidad, de los actos de aquel ante este. El docente debe ser ecléctico ante sus ideas políticas y no ser militante por responsabilidad sino selectivo por convicción.

Los alumnos ven en el profesor, que milita activamente en movimientos políticos, al cazador de votos y al cosechero de futuros profesionales alienados ideológicamente en forma masiva; es decir, ven en el profesor político al armador de cadenas invisibles de insalubridad mental.

Entre las funciones del científico, no encantado ideológicamente, está la de revisar constantemente los paradigmas establecidos para identificar aquellos principios que se convierten en falacias referentes al tiempo, también está la de orientar al político en la consecución de soluciones para renovar esos principios obsoletos.

Las relaciones del docente con el político, dentro de un determinado movimiento, deben circunscribirse a nivel

de asesoría ideológica, para que el político reciba sugerencias al tomar decisiones, que deben ocasionar consecuencias previsibles encaminadas para beneficio de la comunidad.

Enrique E. Mastrodoménico Araújo

EPISTEMOLOGIA Y ECONOMIA

En la instancia de la producción teórica de la ciencia económica, existen dos tendencias: empirismo y estructuralismo. Nos limitaremos al primero, considerando que esta forma procedimental de la investigación económica no conviene a la solución teórica de la ciencia económica. Esto no significa que los datos empíricos, las observaciones realizadas en torno a los fenómenos económicos y su descripción estructural, no entren como elementos que permitan la teorización económica. Más bien nos referimos a la instancia de dominación en el análisis a que hacemos referencia. La historia misma de la realidad económica y el desarrollo de la teoría económica como el de otras ciencias, pone de presente un hecho incuestionable: la transparencia fáctica no existe. Esto es, los datos empíricos PER SE no nos dicen gran cosa. Un análisis categorial adecuado nos remite al estudio de la forma específica y autónoma en su modo puro de ser, fuera de todo aquello que oculte o falsee su naturaleza. Solo así se puede "llegar al conocimiento teórico de una masa de hechos, que estando en contradicción con el CONCEPTO y la naturaleza..." de la categoría en cuestión, se presentan como sus modos de existir (Marx). Las formas de ser, son determinaciones de la categoría que se investiga. Esta es una labor que el científico de la economía debe procurar tener muy en cuenta en su hacer teórico, pero, por eso, no

menos social. Existe, por lo tanto, un paso de lo dado, o de los "observables" (J. Piaget), al conocimiento adecuado a su objeto. Las determinaciones así obtenidas y asumidas en esta adecuación, son el conocimiento efectivo de los modos de existir de la categoría a que se alude. Las determinaciones reales son traducidas como categorías, como relaciones conceptuales en tanto expresan "su propio tipo general" (Marx.). Toda ciencia se reduce, entonces, en esencia, a la simple conceptualidad de su objeto extraño al resultado de toda abstracción de tipo empírico; toda vez que dicha conceptualidad se presenta como contenido de su objeto. Es preciso determinar la forma de COMO un concepto se refiere a la realidad; además, la naturaleza del proceso teórico en que cobra forma el concepto es clave para determinar si tal o cual concepto como relación teórica que es, expresa las formas externas que manifiestan los nexos internos de un fenómeno. La economía clásica es un ejemplo claro, en la historia de la teoría económica, de un tipo de análisis, el análisis empírico que excluye es anterior.

Armando Yance Pérez

LA FUNCION ECONOMICA DEL ESTADO

Se habla insistentemente de las funciones que debe cumplir el Estado y de las herramientas de que dispone el Gobierno para cumplirlas eficientemente. Durante la época de post-guerra la política y la Economía mundiales sufrieron profundas transformaciones como consecuencia de la adopción de los principios Keynesianos del intervencionismo estatal.

Los Estados especialmente los del Hemisferio americano, adquirieron una autoridad casi ilimitada en la dirección

económica de las naciones, originando un progresivo deterioro de las relaciones Gobierno-Empresariales y consecuentemente de las obrero-patronales, por cierto con repercusiones bastante graves para la economía Continental pues de allí han surgido tanto la desmotivación de inversión como el inconformismo social.

La Empresa privada, expresión máxima del sistema, ha sentido con rigor los efectos de una política de acción y orientación estatal y reclama con insistencia que se le deje retornar a los tiempos en que su posición privilegiada dentro del sistema le permitía una participación más directa en la actividad económica; es decir, que se le deje competir libremente a través del libre juego de mercado que, en épocas pretéritas, permitió una razonable estabilidad de precios, sobre todo en aquellos artículos de consumo popular. Han surgido por esta razón, las agremiaciones en la empresa privada y las organizaciones sindicales dentro de los trabajadores, buscando unas y otras una mayor participación y un mejor tratamiento para sus afiliados.

El Estado es por tanto, el máximo organismo orientador de la economía, y la Empresa Privada, contrariamente a lo que rezan los principios capitalistas, ha pasado a ocupar más que un lugar de dirección un puesto de ejecución.

La clase política por su parte, no se ha mantenido ajena a este proceso, pues los dirigentes industriales y financieros en su afán por tomar nuevamente la orientación económica, han aprovechado su poder económico para llegar hasta las altas jerarquías políticas.

Transformar nuevamente las instituciones o educar a la sociedad para un mejor comportamiento, no es cosa que se pueda lograr en corto tiempo, pero en un estado de coexistencia y economía concertada, la opinión

de los gremios y la presión de algunos estamentos inciden con algunos buenos resultados en las decisiones gubernamentales. Esta es, en definitiva, la posición que debemos adoptar quienes pertenecemos a una generación que acepta con decisión y renovado espíritu de progreso, el reto que el desequilibrio social y las desfavorables circunstancias económicas le plantea.

Max Rodríguez Arenas

EL CRECIMIENTO ARMONICO

El pensamiento económico predominante en Colombia en los últimos años, inspirado en las teorías surgidas de algunas destacadas universidades americanas, se ha orientado al establecimiento de sectores líderes en la economía, bajo la premisa de que su acelerado desarrollo crea de por sí una corriente generadora de crecimiento de los otros sectores en razón de la interrelación que existe entre todos ellos. De allí surgió la consideración, en principio, del sector construcción como el abanderado para poner en marcha la teoría de los sectores líderes y la posterior estimación de la agricultura como el único capaz de lograrlo.

Una vez creadas las condiciones necesarias para el surgimiento de la construcción, el nivel de desarrollo alcanzado fue indudablemente de importantes proporciones; se incrementaron las demandas de los materiales para construcción, disminuyó el índice de desempleo y a no dudarlo, el efecto esperado de servir de sector de arrastre, tuvo que cumplir de alguna manera su objetivo. ¿Pero si fue ese todo el objetivo propuesto? ¿Se generaron las corrientes de ingreso de la población para permitir la demanda por las viviendas que construirían? ¿Se elevó el nivel de vida y

de educación de los desocupados que llenaron las vacantes de la nueva demanda? ¿Qué pasó con los campesinos que salieron del campo atraídos por la fiebre de la construcción? etc, etc. Se crearon las UPACS que hoy prestan un gran beneficio a la economía del país, pero que indudablemente no son de por sí un mecanismo que impulse el desarrollo del sector en la medida en que este deba hacerlo para constituirse en la actividad líder.

Recién iniciado el montaje de la construcción el nuevo gobierno decide que quien debe convertirse en motor del desarrollo colombiano es la Agricultura. Poco es lo que puede decirse sobre lo actuado y menos sobre sus resultados. En cada oportunidad se ha considerado con exclusividad la actividad que por turno se estima ha de ser la de arrastre, ignorando por completo lo que pueda venir en el resto de la economía. Se pretende hacer un crecimiento anormal como si a un ser humano se le pudiera dar medicamentos solo para desarrollarle un brazo o una pierna.

Al pensamiento de sectores líderes se opone el del crecimiento armónico de todos los sectores; entendiéndose por armónico, que cada actividad deba crecer a su propio ritmo de manera que la economía del país marche dentro de un equilibrio que en teoría y en efecto deba permitirnos pasar más rápidamente a un estado superior de desarrollo.

• Todos los sectores deben contemplarse con planteamientos particularmente vigorosos y no conformarse con un pésimo desarrollo del sector agrícola, con una contemplación exclusiva de un liderato de lo que constituye un solo sector e incluso de un solo sub-sector de la economía.

Javier González Valencia

 EL CULTIVO DE ALGODON

Barranquilla, julio 31 de 1978

El cultivo de algodón está pasando por la peor crisis de su historia, debido a la falta de estímulos reales del gobierno a este producto agroindustrial.

En Colombia, el cultivo de algodón como empresa agrícola ha sido uno de los contribuyentes más importantes para el desarrollo del país, vinculando no solo las regiones donde se cultiva sino que envuelve a un gran número de actividades económicas.

En la presente cosecha de julio a diciembre de 1978 se verá reducida el área de cultivo en un 35o/o, porcentaje elevado debido a la falta de créditos de acuerdo con los costos elevados, y los más afectados son los pequeños agricultores que carecen de capacidad de garantizar los préstamos ante las entidades crediticias, que exigen mayores respaldos.

En estos últimos años se ha venido incrementando el área de siembra debido a los precios elevados en el mercado internacional sin embargo estos sufrieron una baja notoria en perjuicio para los cultivadores de la fibra que no alcanzaron a cubrir sus costos teniendo como consecuencia pérdidas cuantiosas, y que el Gobierno ha tenido que financiar gran parte de estas pérdidas.

Aparte del problema financiero otro de los problemas que afronta el agricultor de la fibra de algodón, es la falta de control de la semilla y de los insumos, ya que la entidad a quien le corresponde vigilar y controlar ICA (Instituto Colombiano Agropecuario) no lo hace trayendo como consecuencia las grandes pérdidas en las cosechas.

Después de estos últimos fracasos solo quedaron cultivando la fibra aquellos

agricultores que tengan tierra propia, maquinaria adecuada e instalaciones como también medios para poder arrancar con la siembra mientras autorizan los préstamos de las agremiaciones y las entidades bancarias.

Es lamentable que habiendo ocupado la fibra de algodón el primer puesto dentro de las prestaciones menores, corresponda al Gobierno importarla para poder satisfacer las necesidades internas. Ojalá este tome conciencia de los problemas agrícolas los cuales no solo benefician a los agricultores sino al mismo país ahorrándole divisas y al mismo tiempo adquiriéndola a través de las exportaciones de la fibra y sus derivados. El Gobierno tiene en sus manos las herramientas necesarias para impulsar el incremento de la producción agrícola con políticas más adecuadas para este sector.

Alvaro Munárriz Bula

**NUEVO
ECONOMISTA:**

La Asociación de Economistas Egresados de la C.U.C. se creó para tu beneficio.

Solicita tu inscripción:

Teléfono No. 350400